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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

16 ➔ ДМИТРИЙ ЖЕЛНИН,  
управляющий партнер  
Mitsan Consulting:
— Считаем очень важным событием для 
Санкт-Петербурга переход на новую си-
стему кадастровой оценки объектов не-
движимости. Пересмотр кадастровой 
стоимости в городе проводился в 2018 
году, а с 01.01.2019 новые цены на недви-
жимость вступили в силу. Как правило, 
стоимость объектов возросла, что было 
предсказуемо, так как предыдущая када-
стровая оценка проводилась более трех 
лет назад. Как следствие, многие гражда-
не и предприниматели неприятно удиви-
лись возросшей налоговой нагрузке. Так, 
например, по данным ФНС РФ, за девять 
месяцев 2019 года в Санкт-Петербурге 
было собрано 1,706  млрд рублей на-
лога на имущество физлиц, что больше 
на 3% по сравнению с тем же периодом 
2008 года; 5,271  млрд рублей земель-
ного налога, что также больше на 3% и 
30,144 млрд рублей налога на имущество 
организаций, что меньше на 17%. Сни-
жение вызвано, однако, не снижением 
кадастровой стоимости, а исключением 
из объектов налогообложения движимого 
имущества. 

КОНСТАНТИН КРУПСКИЙ,  
ведущий юрисконсульт компании  
«Медиа Бизнес Солюшенс»:
— В  связи с тем, что сегодня интеллек-
туальная собственность встречается на 
каждом шагу, начиная с песен любимых 
исполнителей и заканчивая фильмами, 
собирающими миллионы людей у проек-
торов кинотеатров и экранов телевизо-
ров, контент имеет особое значение для 
каждого человека XXI  века, и документы, 
регламентирующие правовую сторону его 
жизни,— бесспорно, важное событие в 
мире российского права. Речь идет о по-
становлении пленума Верховного суда РФ 
«О применении четвертой части Граждан-
ского кодекса Российской Федерации», 
успешно принятом 23  апреля 2019 года. 
В целях обеспечения правильного и еди-
нообразного разрешения судами споров 
об охране и о защите интеллектуальных 
прав был разработан достаточно объем-
ный документ (182 пункта), разъясняющий 
ключевые моменты, вызывающие сложно-
сти и дискуссии между сторонами судеб-
ных разбирательств. 

ВЛАДИМИР ХАНТИМИРОВ,  
управляющий партнер адвокатского бюро 
Asterisk:
— Одно из главных событий 2019 года в 
сфере юриспруденции  — старт работы 
новых апелляционных и кассационных су-
дов общей юрисдикции и свершившаяся 
вместе с этим «процессуальная револю-
ция» в октябре 2019 года.

Главным преимуществом новой систе-
мы судов общей юрисдикции является по-
явление реально действующей новой ин-
станции. Новые кассационные суды будут 
рассматривать все дела без исключений. 
Такие изменения призваны снизить кор-
рупционные риски, влияние региональных 
властей и способствовать обобщению 
правоприменительной практики.

Вообще, «процессуальная революция» 
затронула все основные процессуальные 
кодексы — АПК, ГПК, УПК и КАС. Это по-
зволило унифицировать процессуальное 
законодательство России. Новые пра-
вила отвечают современным запросам 
общества и обеспечивают более высокий 
уровень правовой защищенности. Эти со-
бытия стали завершающей стадией мас-
штабной судебной реформы в России.

КОНСТАНТИН ДОБРЫНИН,  
статс-секретарь Федеральной палаты адвокатов 
РФ, старший партнер КА Pen & Paper:
— Юридически значимых событий года 
было достаточно, но все они в основном 
были со знаком минус. Главных же юри-
дических событий было, пожалуй, три. Во-
первых, это дело израильской гражданки 
Наамы Иссахар: 7,5 года лишения свобо-
ды за «контрабанду», которой не только 
не было, но и заведомо быть не могло. 
Политический заказ в чистом виде, испол-
ненный правоприменителями бездумно и 
коряво. Во-вторых, это «Ингушское Бо-
лотное» дело: уголовное преследование 
старейшин за «организацию насилия» 
путем «использования ими высокого авто-
ритета, стойких убеждений и готовности 
их отстаивать» и за их деятельность в Со-
вете тейпов, задним числом объявленном 
противоправной организацией. Тот слу-
чай, когда резонансное дело в далекой 
Ингушетии сознательно замалчивается 
всеми центральными СМИ, а права людей 
массово нарушаются. 

В-третьих, единственное позитивное 
событие  — поправки сенатора Клишаса 

в ФЗ «Об адвокатской деятельности и ад-
вокатуре в  РФ»: запрет осуществления 
представительства в суде адвокатами, 
лишенными статуса по ряду оснований, 
упорядочивание назначения адвокатов по 
уголовным делам через автоматизирован-
ную информационную систему и самое 
главное  — законодательное закрепле-
ние гонорара успеха. Отныне все попыт-
ки криминализации гонорара успеха как 
преступной формы оплаты юридической 
помощи (способа хищения денег) более 
не имеют даже видимости законного обо-
снования. Но самое важное, что гонорар 
успеха, закрепленный законодательно,— 
это начало конца тенденции уголовного 
преследования адвокатов за якобы пре-
ступные действия.

ЛЮДМИЛА СЕМЕНОВА,  
старший юрист Colliers International  
в Санкт-Петербурге:
— На мой взгляд, 2019 год не принес 
каких-то переворотных событий в сфере 
юриспруденции. Так называемая «процес-
суальная революция», по сути, является 
обычным внесением изменений в законо-
дательные акты, не несущим глобальных 
последствий для юридического сообще-
ства, таких как, например, ликвидация 
ВАС в 2014 году. При этом в судебной 
практике стоит отметить усиление тренда 
привлечения контролирующих лиц в рам-
ках проведения процедуры банкротства 
к субсидиарной ответственности, увели-
чение количества положительных реше-
ний по таким делам. Сегодня к такой от-
ветственности могут быть привлечены не 
только собственники бизнеса или руково-
дители компаний, но и юристы, и главные 
бухгалтеры. Впервые к субсидиарной от-
ветственности были привлечены наслед-
ники (Определение Верховного суда от 
16.12.2019 №  303-ЭС19–1556). Подобная 
практика защищает интересы кредиторов 
— особенно в случаях мошеннических 
схем по выводу активов из конкурсной 
массы должника.

АНДРЕЙ ГУСЕВ,  
управляющий партнер  
Borenius Russia:
— В  2019 году Россия ратифицировала 
Многостороннюю конвенцию по выполне-
нию мер, относящихся к налоговым согла-
шениям в целях противодействия размы-

ванию налоговой базы и выводу прибыли 
из-под налогообложения. В юридическом 
сообществе этот документ известен 
как Конвенция BEPS (base erosion/profit 
shifting) или MLI (multilateral instrument). 
Конвенция ограничивает использование 
налоговых льгот популярными способами, 
направленными на размытие налоговой 
базы в государстве — источнике дохода. 
Ее применение станет достаточно слож-
ным упражнением для налоговых консуль-
тантов: каждое конкретное ее положение 
будет менять базовое двустороннее нало-
говое соглашение в зависимости от набо-
ра оговорок, сделанных Россией и вторым 
государством. 

В  целом принятие Конвенции и пред-
стоящее в 2020–2021 годах внедрение 
ее в правоприменительную практику зна-
менует закат эпохи международного на-
логового планирования. Эффективное 
применение Конвенции национальными 
налоговыми органами совместно с уже 
существующими мерами (КИК, многосто-
ронний автоматический обмен налоговой 
информацией) в масштабах глобального 
бизнеса может привести к окончатель-
ному возвращению налоговой базы «до-
мой», к местам ее первоначального фор-
мирования. 

АРТЕМ ЛЫМАРЬ,  
юрисконсульт аудиторско-консалтинговой 
группы «АМЛ Групп»:
— С  2019 года значительно изменена 
структура апелляционных и кассационных 
судов в пользу заявителей. Кассационную 
жалобу теперь рассматривают коллегии 
из трех судей, а не один судья. Показания 
в суде фиксируют на аудиозаписи. По-
вышен порог цены иска по арбитражным 
делам, рассматриваемым в порядке упро-
щенного производства: до 400 тыс. ру-
блей (ранее 250 тыс.) для ИП и до 800 тыс. 
рублей (ранее 500 тыс.) для юридических 
лиц. Судебный приказ арбитражные суды 
теперь выдают по требованиям, цена ко-
торых не превышает 500  тыс. рублей 
(ранее 400 тыс.). Установлен предельный 
срок взыскания расходов на представите-
ля в суде общей юрисдикции и арбитраж-
ном суде — три месяца с даты вступления 
судебного акта в законную силу. К объек-
там гражданских прав в России отнесены 
цифровые права с возможностью заклю-
чать электронные сделки. ➔ 30

КРУГЛЫЙ СТОЛ

25 ➔ Елена Агаева, руководитель прак-
тики слияний и поглощений и корпора-
тивного права АБ «Егоров, Пугинский, 
Афанасьев и партнеры», сосредоточи-
лась в своем выступлении на рисках при 
дроблении бизнеса. Спикер перечислила 
основные причины, когда бизнесу целе-
сообразно действовать не одной компа-
нией, а быть представленным несколь-
кими юридическими лицами. В  их числе 
— распределение рисков, доходов и рас-
ходов, децентрализация для оптимизации 
управления, выход на новый рынок, про-
движение нового бренда, подготовка к 
продаже части бизнеса. Однако в основе 
дробления может лежать и оптимизация 
налоговой нагрузки. Эта причина может 
оказаться «нездоровой», если базируется 
на стремлении получить необоснованную 
налоговую выгоду. «В этом случае вам 
могут доначислить налог таким образом, 
что будут учтены не все ваши расходы и 
уже уплаченные налоги, и в результате вы 

заплатите значительно больше, чем могли 
бы, если бы вели бизнес в рамках одной 
компании»,— напомнила госпожа Агаева. 

ПО ПРАВИЛАМ БЕЗОПАСНОСТИ Ан-
дрей Тузов, старший юрист АБ «Егоров, 
Пугинский, Афанасьев и партнеры», под-
черкнул важность вопросов безопасности 
собственного производства. «В  случае 
несоблюдения правил безопасности, если 
будет установлена причинно-следствен-
ная связь допущенных нарушений или не-
выполнение действий, предупреждающих 
вредные последствия, ответственность 
наступает у должностных лиц, ответствен-
ных за безопасность производства. В том 
числе эта ответственность часто возника-
ет у руководителя предприятия»,— про-
комментировал он, уточнив, что УК РФ   
определяет более 15  составов престу-
плений, по которым предусмотрена уго-
ловная ответственность из отношений по 
безопасности.

Именно на точном понимании произ-
водственного цикла и нормативных тре-
бований к безопасности в сочетании с 
проактивной позицией каждого работ-
ника построена политика в области без-
опасности компании «Транснефть — Бал-
тика». «Мы взаимодействуем в области 
безопасности с Ростехнадзором, отно-
сясь к требованиям надзорно-контроль-
ного ведомства с пониманием. Мы не 
только участвуем в проверках и готовим-
ся к ним, но и в этом году, в частности, 
реализуем пилотный проект 

”
Система 

дистанционного контроля промышленной 
безопасности на опасных производствен-
ных объектах“»,— рассказал Александр 
Ерохин, заместитель главного инжене-
ра — начальник управления безопасно-
сти труда и производственного контроля 
ООО  «Транснефть — Балтика». Кроме 
того, он сообщил о системе реагирования 
внутри самого общества «Транснефть» на 
выявляемые отклонения. «Это позволяет 

взаимодействовать, не допуская грубых 
нарушений при проверках надзорного 
органа»,— подчеркнул господин Ерохин. 

В свою очередь, Денис Романов, управ-
ляющий заводом Rockwool, поделился 
опытом работы по достижению ряда це-
лей устойчивого развития, сформулиро-
ванных ООН. В 2015 году Rockwool при-
няла на себя обязательства по  10 из  17 
таких целей. Для производства, в частно-
сти, ключевыми определены следующие 
направления: «хорошее здоровье и бла-
гополучие», «чистая вода и санитария», 
«ответственное потребление и производ-
ство», а также «борьба с изменениями 
климата». «Поставлены конкретные за-
дачи. Так, в течение трех-пяти лет по на-
правлению 

”
здоровье и благополучие“ мы 

должны снизить количество инцидентов с 
потерей рабочего времени на 10% еже-
годно. И мы видим, что персонал вовлека-
ется в достижение этих целей»,— резю-
мировал представитель Rockwool. n


